

# RIS

---

REVISTA DE INVESTIGACIÓN SOCIAL

---

AÑO II, NÚMERO 3

INVIERNO DE 2006



**IIS**

UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO  
INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES  
MÉXICO, 2006

CD 301 / R  
LC H8 / R

Revista de Investigación Social / ed. por el Instituto de Investigaciones Sociales. -- Año II, No. 3 (Invierno de 2006-). -- México: Universidad Nacional Autónoma de México, IIS, 2006- V-.

D.R. © 2006, UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO  
INSTITUTO DE INVESTIGACIONES SOCIALES  
Circuito Mario de la Cueva s/n,  
Ciudad de la Investigación en Humanidades,  
Ciudad Universitaria, C.P. 04510, México, D.F.  
ISSN: en trámite.

Coordinación editorial: Berenise Hernández Alanís.  
Cuidado de la edición: Adriana Guadarrama Olivera  
Diseño de la edición: Blanca Rosa Rosas A.  
Formación de textos: María G. Escoto Rivas  
Portada: Cynthia Trigos Suzán.

Se prohíbe la reproducción total o parcial de los artículos de esta revista por cualquier modelo, sea éste electrónico, mecánico, por fotocopia, grabación u otros métodos, sin la autorización previa y por escrito del titular de los derechos de autor.

## Contenido

### Presentación

*Carlos Weltri Chanes* ..... 7

### INVESTIGACIÓN

La institucionalización de las políticas de asilo y refugio en México

*Alfonso Hernández Ortega* ..... 13

Las políticas de prevención de la violencia de género en México: del discurso a la práctica

*Sara Yaneth Fernández Moreno* ..... 39

Efectos psicosociales del desempleo

*Abraham Aparicio Cabrera* ..... 67

### TEORÍA Y DEBATE

América Latina: la curialización imposible, o del parasitismo

*Marcos Cueva Perus* ..... 85

La democracia ayer y hoy. A 40 años de *La democracia en México* de Pablo González Casanova

*Jacqueline Peschard* ..... 103

#### DEBATE DE COYUNTURA

Los partidos en México y la coyuntura actual

*Álvaro Arreola Ayala* ..... 121

## Presentación

CARLOS WELTI CHANES

Los textos que conforman este número de la Revista de Investigación Social reflejan una diversidad de intereses del trabajo académico que seguramente resultarán atractivos al lector porque abordan con gran rigor resultados de investigación, cuestiones teóricas y debates de coyuntura, que contribuirán a llamar la atención sobre las problemáticas que constituyen el objeto de interés de los autores de cada uno de los artículos de esta revista.

El primer artículo, escrito por Alfonso Hernández Ortega, trata un tema de especial significación en materia de migración ya que hace referencia a los desplazamientos territoriales de la población motivados por conflictos políticos y a la manera en que el gobierno mexicano los ha enfrentado a través de la institucionalización de las políticas de asilo y refugio. Si bien la migración se ha convertido en uno de los fenómenos sociales que más atención ha recibido en años recientes por los especialistas en ciencias sociales, las perspectivas de análisis privilegian sus dimensiones económicas y, por tanto, el análisis de sus consecuencias a este nivel en los lugares de origen y destino. El tema de los refugiados al analizar la migración es el menos tratado, a pesar de que es cada vez más importante como parte de las relaciones internacionales. Hernández Ortega describe de manera sistemática la experiencia mexicana, con una visión crítica y con el conocimiento de quien en el pasado reciente ha trabajado en organizaciones gubernamentales dedicadas a atender a los refugiados centroamericanos.

Un análisis de las políticas de prevención de la violencia de género en México es el que realiza Sara Yaneth Fernández Moreno y, para esto, se ha dedicado a observar lo que sucede en el ámbito de las organizaciones encargadas de ofrecer servicios de salud y, más concretamente, en aquellas ubicadas en el Distrito Federal. La autora hace evidente la distancia que existe entre el discurso en el que se reconoce a la violencia de género como un problema que debe ser atendido por las instituciones y su puesta en práctica a través de programas específicos, que parecen carecer de contenido y sobre los cuales ni el propio personal encargado de su aplicación tiene claridad. La autora, docente-investigadora de la Universidad de Antioquia en Colombia, con una amplia experiencia en este tema, realizó durante más de un año investigaciones de campo en los hospitales del Distrito Federal, con la intención de completar una investigación de carácter comparativo entre varios países de América Latina, que además de sus aportes científicos pueda ser útil para que los encargados de este tipo de programas evalúen sus resultados.

El problema del desempleo es tratado por Abraham Aparicio Cabrera en un artículo que hace referencia al impacto que la condición de desempleado tiene sobre el bienestar individual, subrayando aspectos psicosociales como la felicidad personal, la propensión al suicidio o sus efectos sobre las condiciones de salud y los riesgos de muerte o violencia. El autor pretende llamar la atención sobre la necesidad de analizar el desempleo más allá de sus efectos económicos, porque en una sociedad en la que son crecientes las tasas de desocupación, las condiciones de vulnerabilidad individual derivadas de la imposibilidad de encontrar trabajo pueden tener también efectos cada vez mayores sobre las condiciones de salud física y mental de las personas y sobre sus familias.

En un sugerente ensayo, Marcos Cueva Perus parte de la tesis original de Norbert Elías acerca de la ausencia de curialización de las élites, como elemento central para entender el desarrollo histórico de América Latina porque, dice el autor, “los grupos dominantes nunca renunciaron al código a la vez señorial y guerrero que los españoles instalaron a partir de la Conquista”, y la carencia de instituciones que transformaran esta condición ha llevado a los grupos dominantes a condiciones de parasitismo. Esta ausencia de curialización se hace también evidente en el hecho de que en América Latina se adopta una cultura pero no una civilización, lo que explica a su vez la inexistencia de una conciencia nacional como impulsora del desarrollo. Se esperaría que la democratización de las sociedades latinoamericanas rompiera los lastres de la herencia colonial, pero el autor considera que la débil fortaleza de las instituciones laicas y republicanas ha sido insuficiente para lograrlo.

Con motivo de la celebración del cuarenta aniversario de la aparición del libro de Pablo González Casanova, *La democracia en México*, Jacqueline Peschard elaboró un ensayo en el que destaca la vigencia de las tesis del autor sobre la necesidad de impulsar un proceso de democratización que abarque todos los procesos de la vida social. Para Peschard, el libro de González Casanova hace evidente la enorme brecha que existe entre la norma y la realidad, es decir, la falta de correspondencia entre régimen político y sistema político. A lo largo del ensayo se contrastan las condiciones a las que hace referencia el autor sobre el México de los años sesenta con las condiciones actuales, para hacer evidentes los avances y las tareas pendientes en materia social, y se concluye que su propuesta de emprender una tarea nacional para impulsar el desarrollo y una mejor distribución de la riqueza, sigue vigente.

Este número se cierra con el texto de Álvaro Arreola sobre los partidos políticos en México. A través de un repaso por

los procesos electorales más recientes, el autor sostiene que estas organizaciones muestran serias limitaciones para conducir el cambio político que requiere el país y que, en el extremo, estas mismas limitaciones pueden contribuir a crear una situación de ingobernabilidad.

Es importante recordar a los lectores que esta revista se propone, en artículos de corta extensión y con rigor académico, contribuir a la discusión de temas que son especialmente significativos para el desarrollo de las ciencias sociales y la sociedad.